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 Entramos a la transición 

energética, innovamos en la 

producción de electricidad en una 

ciudad y fortalecemos la 

soberanía: Claudia Sheinbaum 

 

 

Claudia Sheinbaum supervisó la primera etapa de la 

planta fotovoltaica que representa la producción de 

energía solar en los techos de la Central de Abasto, 

única en su tipo en el mundo, la cual concluirá al inicio 

del segundo semestre del año. 

• En un trabajo conjunto con CFE, la Secretaría de 

Energía y el Gobierno de la capital, se realiza una 

inversión de 600 mdp, para esta planta que, además, 

contribuye con la disminución de emisiones que 

provocan el cambio climático. 

Ciudad de México, 22 de enero de 2023.- La jefa de 

Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 

supervisó la primera etapa de la instalación de la 

planta fotovoltaica en los techos de la Central de 

Abasto, ubicado en la alcaldía Iztapalapa y 

considerado el mercado más grande del mundo con 

367 hectáreas. 

“Esto en el momento en que esté terminado, 

representa la planta solar en los techos de una ciudad, 

-en este caso de la Central de Abasto-, más grande 

que haya en cualquier ciudad del mundo”, destacó. 

“En total van a ser 18 megawatts, ya se va a empezar 

instalar la segunda etapa que son otros ocho, y 

posteriormente se instalarán los otros nueve 

megawatts”. 

Explicó que en otras ciudades del mundo, hay muchos 

ejercicios en dónde hay paneles fotovoltaicos 

distribuidos, en los techos de las viviendas, pero en 

este caso se trata de una sola planta que está en los 

techos de edificaciones que pertenecen a una misma 

entidad y que están generando electricidad. 

“Entramos a la transición energética, innovamos en la 

producción de electricidad en una ciudad y además 

fortalecemos la soberanía, porque es una planta solar 

de Comisión Federal de Electricidad, que beneficia a 

la Central de Abasto, beneficia a los habitantes de la 

ciudad y contribuye a la mejora del medio ambiente”, 

destacó Claudia Sheinbaum. 

 

La mandataria capitalina, detalló que esta planta de 18 

megawatts responde al trabajo de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), con una inversión de 500 millones de 

pesos por parte de la Secretaría de Energía a través de 

un fondo que tiene para energías renovables, y del 

Gobierno de la Ciudad de México con 100 millones de 

pesos de inversión. 

Se estima que, al inicio del segundo semestre del año la 

Planta de Energía Solar en los techos de la Central de 

Abasto se encuentre en completo funcionamiento. 

“Esta planta va a generar en total 25 gigawatts hora 

anuales, la capacidad instalada es de 18 megawatts, 

pero su generación es de 25 gigawatts hora, y va a 

permitir o representa alrededor del 30 por ciento del 

consumo total de electricidad de la Central de Abasto, y 

en el día va a haber una inyección –por decirlo así–, de 

la electricidad para el consumo de la Central, y en la 

noche se conecta o más bien la propia Comisión Federal 

da la electricidad que requiere la Central. Si hubiera una 

producción adicional, pues entra directamente al sistema 

de transmisión y distribución de la ciudad”, explicó 

Claudia Sheinbaum. El economista 
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 Así quemó Pemex toda una 

fortuna —y un cacho de su 

soberanía 

 

 

 

En lo que va del sexenio, Pemex habría quemado unos 

2,300 millones de dólares de gas natural, 

desperdiciando por completo 8.93% de su producción 

total. El cálculo, obtenido a partir de reportes 

financieros y de sustentabilidad de Pemex, y en su caso 

en precios de referencia del mercado, implica un 

porcentaje 4.5 veces superior que lo que permite la 

regulación. 

Esto implica que entre 1,500 y 2,000 millones de los 

dólares del total incinerado no sólo son desperdiciados, 

sino que generan una contaminación inaceptable. 

Pemex mismo reconoce en sus reportes 20-F que la 

quema de gas (flaring en inglés) “es considerada una 

de las fuentes más importantes de emisiones 

ambientales de las instalaciones de gas y petróleo 

costa afuera”. Y, aunque le tomó mucho tiempo 

hacerlo, hasta el presidente López Obrador ha 

admitido, casi textualmente, que esto es una de las 

cosas más irracionales que podría pasar: México (en 

gran parte vía la CFE) está importando gas que Pemex 

está teniendo que quemar, con la contaminación que 

eso implica. 

Que la presión para cambiar esta dinámica haya venido 

de Estados Unidos, en lugar de las prioridades iniciales 

de un gobierno mexicano que predica soberanía 

energética, es bastante irónico. Cada punto porcentual 

de flaring de Pemex implica cientos de miles de dólares 

diarios en ingresos para la industria estadounidense de 

gas. Aunque vaya en contra de su propia balanza 

comercial, el gobierno de Estados Unidos está 

dispuesto a sacrificarlos en favor del medio ambiente. 

Pero lo que resulta francamente absurdo es que mucho 

del flaring de Pemex ya no viene de campos viejos, que 

se hayan diseñado antes de que el gas fuera valioso o 

que las emisiones de gases de efecto invernadero se 

consideraran fatales. Al revés. Una parte significativa 

del gas quemado se registra en sus campos más 

nuevos, desarrollados casi por completo en esta 

Administración. 

 

En un reportaje publicado por Reuters la semana 

pasada, Stefanie Eschenbacher reveló que Ixachi y 

Quesqui son responsables de flaring equivalente a un 

total de 342 millones de dólares. Específicamente en 

Ixachi, esto significa que –justo en un campo donde 

cortaron listón con bombo y platillo– el flaring ha sido 

16 veces más alto que lo que las normas mexicanas 

permiten. Además, las consideraciones de su plan de 

desarrollo de plano se ignoraron. El mismo reportaje 

afirma que 2,900 millones de dólares de inversión que 

se habían contemplado para el campo de plano jamás 

se materializaron. Ixachi se tuvo que conformar con 

sólo 22.4% de la inversión requerida. A estas alturas, 

es como si Pemex estuviera contaminando a 

propósito. 

La dimensión más difícil de entender, sin embargo, es 

la extraordinaria dependencia del extranjero que esta 

administración ha sembrado en medio de tanta 

retórica de soberanía. Claro que no hay rondas ni 

nuevos proyectos en los que puedan invertir los 

privados directamente en exploración y producción. En 

eso, misión cumplida. Pero, ¿también era parte del 

rescate que, por su forma atropellada de operar, 

Pemex llegara al punto en que tiene que recibir apoyo 

de la Environmental Protection Agency del gobierno de 

Estados Unidos para operar sus dos campos insignia, 

entre otros? Todo esto ya se anunció oficialmente. Y 

algunos, por cierto, sospechan que el gobierno de 

Estados Unidos ofrecerá ayuda financiera a Pemex 

para poder cumplir sus objetivos mínimos de 

sustentabilidad, además de todo el respaldo técnico. 

A pesar de todo, no parece que el Pemex del slogan 

del rescate de la soberanía haya tocado fondo aún. El 

Economista 
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Es irreal lo que pasa en el área de Almacenes y Talleres Centrales, 

ubicada en la alcaldía Gustavo A. Madero, donde se realizan los 

mantenimientos y reparación de autotanques. 

Las irregularidades y corrupción en Pemex continúan. 

No está por demás comentarle que lo que leerá a continuación es real 

y tengo todas las pruebas. 

Lo que pasa en el área de Almacenes y Talleres Centrales (Altace), 

ubicada en la alcaldía Gustavo A. Madero, de la CDMX, donde se 

realizan los mantenimientos y reparación de autotanques, es irreal. 

El contubernio, el robo y la corrupción entre trabajadores sindicalizados 

y autoridades raya en lo obsceno, por decir lo menos. 

Aunque no todos son iguales, pues personal que trabaja en esta 

división de Pemex Logística ha denunciado diversos hechos que, al 

menos hasta ahora, no han tenido consecuencias sobre los 

responsables. ¡Porque primero la lealtad y después la eficiencia! Y ni 

hablemos de la honradez. 

Corrupción 

Entre los señalados, y de acuerdo con una denuncia realizada 

recientemente, están involucrados Fernando Hernández Flores, 

superintendente de Altace; Salvador López Muñoz y Luz María de la 

Luz Urrusquieta, del área de Recursos Humanos; Hugo Ladrón de 

Guevara y Bárbara Fariñas, empleados de Pemex, así como Alejandro 

Ortiz Sánchez, secretario general de la Sección 43 del Sindicato de 

Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM). 

Estos personajes cobran 350 pesotes por no reportar faltas de los 

trabajadores, además de pedir su moche por comisiones de trabajo sin 

realizar y autorizar el pago de tiempo extra no justificado, entre otras 

acciones. Es por ello que personal adscrito a Altace ha reportado, 

mediante los canales oficiales del Órgano Interno de Control y la línea 

de ética y buenas prácticas, todas estas irregularidades, tanto a las 

divisiones de Pemex Logística, Transporte Terrestre e incluso la 

Dirección General que lleva Octavio Romero. ¡Pero no ha pasado nada! 

La historia no es reciente 

Todo comenzó con el ingeniero Gerardo Barrera Vidal, cuando fue 

superintendente de Altace, quien lo mismo ocultó deficiencias técnicas, 

que acumuló denuncias ante los derechos humanos por parte de los 

trabajadores. 

Barrera Vidal, en complicidad con el secretario general de la Sección 

43, Seferino Tovar Hernández, en el periodo 2016-2018 incumplieron 

con el reglamento que rige al personal de confianza y también con 

varias de las cláusulas del contrato colectivo de trabajo. 

Entre otras acciones que solaparon fue otorgar licencia de ausencia sin 

ninguna justificación administrativa en Altace, justificando la realización 

de trabajos en horarios y días no laborales. 

Pero no es lo único. Barrera también ordenó no reportar accidentes 

de trabajo entre los empleados de Pemex, y permitió que 

personajes como Javier López García y Miguel Pérez Ramírez 

compartieran el dinero de los robos y desapariciones inexplicables 

de materiales y refacciones de autotanques. 

Otras denuncias 

La gestión en la superintendencia también acumula otras malas 

prácticas, como desvío de información financiera, falta de controles 

internos y ausencia de reporte de gastos, entre otros. 

Nuevamente, de la mano de la cúpula de la Sección 43 del 

sindicato, se han pagado comisiones anticipadas para viáticos 

para ejecutar trabajos que tiempo después regresan, ¿a dónde 

cree? ¡Sí, al mismo sindicato! Además de pagar con días por 

tiempo extra de trabajos extraordinarios y comisiones. 

Robos 

Ojo, dichos almacenes de trasferencia tenían en resguardo 

refacciones de autotanques, pintura, equipos, activos 

improductivos con valor de no menos de 60 mdp en actas de 

entrega recepción del ingeniero José Gustavo Sánchez González, 

desde 2001, así como el penúltimo encargado de Altace, el 

ingeniero Gerardo Barrera Vidal f-128388. Pero, ¿qué creen? Que 

Benjamín Hernández Flores, con el pretexto de dar espacio a la 

limpieza y reparación de cilindros de gas LP sin certificación, 

extrajo todas las refacciones, materiales, equipos y activos 

improductivos. ¡Así como lo están leyendo! Y, obvio, no hay, no 

existe comprobación ni de los avisos de embarque o del traspaso 

para fijar su destino. Quien recibe la orden de sacar y limpiar el 

área fue el trabajador sindicalizado Hugo Ladrón de Guevara. 

Valían 60 mdp, ¡eh! 

Violan la ley y procedimientos 

Otro botón: (inhalen y exhalen) increíblemente, el pasado 15 de 

septiembre de 2022, a 70 trabajadores de Altace les dijeron que 

tenían que pagar 450 pesos cada uno por un trabajo de limpieza a 

cambio de darles libres el 16 y 17 de septiembre de ese año. La 

prueba contundente es que Altace contrató una máquina 

retroexcavadora y un camión de basura sin estar registrados en el 

padrón de contratistas o proveedores de Pemex; por ende, Pemex 

no les pagó electrónicamente. ¡Quihúboles!, ¿cómo les quedó el 

ojo? 

Ya sé, algunos dirán: no es taaaanto dinero. Sin embargo, el ratero 

lo es igual por uno que por mil millones de pesos. El Economista 

Corrupción en Almacenes y Talleres 

Centrales de Pemex 
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 Cae "El Choncho", presunto líder 

huachicolero en Hidalgo 

 
Iba en compañía de uno de sus presuntos cómplices, ambos 

fueron presentados ante las autoridades 

Identificado como "El Concho", a quien la Secretaría de 

Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) llamó "uno de los 

principales huachicoleros y narcomenudistas de Cuautepec", 

el municipio con más volumen de extracción de crudo y tomas 

clandestinas en la entidad, fue detenido en un operativo 

conjunto. 

La dependencia gubernamental informó que en acciones 

coordinadas con la Procuraduría General de Justicia del Estado 

de Hidalgo (PGJEH), la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena) y la Guardia Nacional, "se logró la aprehensión de 

uno de los principales huachicoleros y narcomenudistas del 

municipio de Cuautepec, que responde a las siglas E.O.T. y al 

alias de 'El Concho', junto a su acompañante de nombre 

J.J.O.T.". 

El gobierno no dio pormenores de la presunta actividad 

delincuencial del objetivo y los motivos por cuales lo denominó 

uno de los principales líderes de la extracción de crudo y el 

comercio al menudeo de droga, en una región donde grupos de 

la delincuencia organizada disputan las válvulas de Petróleos 

Mexicanos (Pemex) y la venta y trasiego de enervantes. 

A través de un comunicado, la SSPH dio a conocer que la 

aprehensión derivó de un despliegue operativo que 

corresponde a dos cateos realizados en San Juan Hueyapan, 

Cuautepec de Hinojosa. 

Estos dos supuestos centros de distribución de hidrocarburo y 

droga, "ambos predios vinculados a E.O.T.", fueron ubicados 

mediante trabajos operativos y de inteligencia del Centro de 

Control, Comando, Comunicaciones, Cómputo, Coordinación e 

Inteligencia (C5i) Hidalgo, afirmó. En los sitios, añadió, se 

aseguró combustible presuntamente de procedencia ilícita y 

drogas. 

"Durante la acción ejecutoria por parte del personal de la 

(PGJEH), agentes de la Policía Estatal resguardaron las 

inmediaciones de los inmuebles, localizando además 

dos tomas clandestinas en los terrenos circundantes, acciones 

que resultaron en el aseguramiento de más de mil quinientos 

metros de manguera de alta presión", refiere el informe oficial. 

Los artículos asegurados fueron puestos a disposición para las 

investigaciones en consecuencia, mientras que los dos puntos 

fueron clausurados. 

El gobierno reiteró el llamado a la ciudadanía para contribuir 

con estas acciones, realizando reportes mediante el 911 de 

Emergencias y/o al 089 de Denuncia Anónima. El Heraldo 

 

Los números de la compañía tuvieron un cierre 

positivo el año pasado 

El transporte de combustible de Petróleos Mexicanos 

(PEMEX) para el reparto de última milla creció 3 mil por 

ciento al cierre de 2022, al sumar más de mil pipas.  

El programa comenzó en febrero del año pasado, con la 

operación de 30 pipas, con el fin de optimizar los servicios 

de logística y reparto, y reducir los costos de operación 

toda vez que las unidades anteriores ya no cumplían con 

las normas.  

Octavio Romero Oropeza, director general de PEMEX, 

detalló que este programa arrancó con 5 mil 600 viajes 

diarios y la atención de 7 mil estaciones de servicio, y el 

plan es alcanzar los 7 mil 600 viajes diarios para llegar a 9 

mil estaciones de servicio en 58 de las rutas de traspaso 

entre terminales. 

De acuerdo con información de la empresa, estas pipas de 

última milla son parte de la estrategia de suministro y 

logística comercial de sus productos y servicios para la 

recuperación del mercado de los combustibles. Los 

autotanques de PEMEX puestos en circulación cuentan 

con tecnología de punta y un doble compartimento para 

transportar dos tipos de refinados simultáneamente, 

cumpliendo con las normas en materia ambiental.  

Cabe destacar que, por cuestiones de seguridad y 

protección, estas pipas tienen un sistema de cámaras de 

video y de comunicación de voz que hace más seguros los 

viajes.  

Datos de PEMEX Logística refieren que, de marzo al cierre 

de noviembre de 2022, estas pipas realizaron un total de 

566 mil 355 viajes, en los que transportaron un total de 11 

mil millones 304 mil 900 litros de combustibles, lo que 

equivale a 71.1 millones de barriles.  

Tan sólo al cierre de noviembre, el volumen de las ventas 

internas de gasolinas se incrementó 18.77%, comparado 

con el mismo periodo de 2021, mientras que la venta de 

diésel en territorio nacional creció 50.85% a tasa anual. El 

Heraldo 

 

Crece transporte de 

combustibles de PEMEX por 

tierra 
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AMLO defiende decisión de invertir en 

refinerías  

 

La secretaria de Economía de México, Raquel 

Buenrostro, se reunió con representantes de empresas 

energéticas de Canadá para revisar los "acuerdos 

positivos" alcanzados con el presidente del país, Andrés 

Manuel López Obrador, y pactaron volver a juntarse a 

fines febrero, dijo el lunes la dependencia. 

El mandatario dijo el jueves que se entrevistó con cuatro 

empresas canadienses del sector eléctrico y resolvió 

inquietudes respecto a su operación en la nación 

latinoamericana, tras reiteradas quejas de autoridades 

y compañías de ese país sobre un cambio en las reglas 

de juego. 

Una semana antes, durante la Cumbre de Líderes de 

América del Norte celebrada en la capital mexicana, 

López Obrador conversó con el primer ministro de 

Canadá, Justin Trudeau, sobre el asunto, por el que 

Ottawa y Washington iniciaron un proceso de consultas 

en el marco del acuerdo comercial regional, TMEC. 

La Secretaría de Economía no ofreció más detalles 

sobre la fecha de la próxima reunión ni sobre las 

empresas que participaron en el encuentro. 

Desde que llegó al poder en 2018, López Obrador ha 

promovido cambios legales para favorecer a la estatal 

Comisión Federal de Electricidad (CFE), dándole 

preponderancia frente a firmas extranjeras y de energía 

renovable, algunas de ellas de Canadá. Reuters 

 

 

 

El gobierno tomó una buena decisión al invertir en las 

refienrías de Deer Park y de Dos Bocas, en Tabasco, 

aseguró el presidente de México, Andrés Manuel López 

Obrador. 

“Fue muy buena decisión de empezar temprano la 

construcción de la refinería de Dos Bocas, empezar 

temprano la rehabilitación de las seis refinerías y de 

comprar la refinería de Deer Park”, dijo el mandatario 

durante su mensaje diario. 

El presidente mencionó que la compra de la refinería 

ubicada en Texas tuvo un costo de 600 millones de dólares 

, donde la inversión se recuperó en un año. 

El mandatario mexicano insiste en que la refinación es un 

buen negocio, pese a que Pemex Transformación 

Industrial mantiene reportes de pérdidas en la materia, 

señaló que le hubiera gustado haber comprado otras tres 

refinerías. 

En el tercer trimestre del año, Pemex reportó una 

pérdida de 52 mil 33 millones de pesos, provocado 

principalmente por el negocio de refinación. Entre 

enero y septiembre de este año, la pérdida de Pemex 

Transformación Industrial alcanzó 61 mil 772 millones 

de pesos. 

En otros temas, López Obrador aseguró que la refinería 

Olmeca tuvo retrasos debido al tamaño de la obra, en 

la cual inevitablemente existen contratiempos y retraso en 

su construcción y puesta en marcha. EAD 

 

 

 

Secretaria de Economía México 

se reúne con empresas 

energía Canadá 
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DHL apostará por flotilla eléctrica 

como parte de sus planes 

sustentables 

 

Estiman que IEPS a gasolinas 

redujo los ingresos del gobierno en 

373 mil mdp 

 
 

Mientras que la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) continúa con alzas en los subsidios 

aplicados al cobro del Impuesto Especial Sobre 

Producción y Servicios (IEPS) a gasolinas, las 

finanzas públicas siguen resintiendo este impacto, 

el cual ya fue señalado por especialistas del sector 

energético. 

Tal es el caso de Luis Guillermo Pineda Bernal, ex 

comisionado de la Comisión Reguladora de Energía 

(CRE), quien adelantó que el impacto de los subsidios 

a las gasolinas, ya representa un daño a las finanzas 

públicas por 373 mil millones de pesos, de acuerdo 

con datos publicados por el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT)   

“De acuerdo con los datos preliminares divulgados por 

el SAT, el año pasado el gobierno federal dejó de 

captar 373,000 millones de pesos por el estímulo fiscal 

al Impuesto Especial sobre Producción y Servicios 

(IEPS) a gasolinas”, indicó Pineda Bernal a través de 

su Twitter. 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público informó 

previamente que los ingresos tributarios de enero a 

noviembre de 2022 reportaron un nulo crecimiento 

real, por la pérdida que ocasionó el estímulo del IEPS 

a gasolinas. 

En noviembre, el impacto del IEPS sumó una baja de 

366 mil millones de pesos a los ingresos públicos. 

Hacienda reportó que en el acumulado a noviembre, 

los ingresos presupuestarios del sector público 

ascendieron a cinco billones 944 mil millones de 

pesos, cifra que pese a una menor recaudación del 

IEPS, logró un avance de 4.9 por ciento anual en 

términos reales. EAD 

 

 

El CEO de DHL Global Forwarding Américas, Tim 

Robertson, informó que en los próximos dos 

años, DHL invertirá 7 mil millones de euros en 

tecnologías e infraestructura para disminuir su huella de 

carbono. 

Los planes de inversión sostenible, según Robertson, 

incluyen a México, quien jugará un papel muy 

importante en estos proyectos. 

“En los dos próximos años nos hemos propuesto invertir 

en desarrollar tecnologías, infraestructura de nuevas 

oficinas y en un transporte menos contaminante”, 

explicó. 

Aunque no dejó claro de cuánto es la inversión que le 

corresponde a México para alcanzar los planes de 

sustentabilidad, el directivo destacó que se buscará 

impulsar la electromovilidad. 

Sobre ello, refirió que hay países que representan cierto 

rezago en las tecnologías en la electrificación de sus 

medios de transporte; por lo que DHL seguirá 

impulsando este objetivo en los próximos años. 

La meta de la compañía es que el 60 por ciento de sus 

camiones sean eléctricos. 

“Es un objetivo ambicioso que requiere de trabajar con 

las armadoras para lograr este objetivo”, afirmó. 

En tanto, para el 2050, Deutsche Post DHL Group tiene 

como objetivo lograr una logística con cero 

emisiones netas. 

La marca más fuerte de Deutsche Post DHL Group es 

DHL, la cual ofrece servicios de paquetería, transporte 

de mercancías, gestión de la cadena de suministro y 

soluciones logísticas de comercio electrónico. 

El Grupo emplea aproximadamente a 590 mil 

personas en más de 220 países y territorios de todo el 

mundo. EAD 
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 Necesita México inversión privada 

en renovables: Claudia Sheinbaum 

 
"Creo que tenemos que estudiar cómo tener inversión pública 

y privada", dijo en entrevista 

México necesita crear un entorno que genere inversiones 

nacionales y extranjeras en áreas como la energía 

renovable, dijo a Nikkei la jefa de Gobierno de la Ciudad de México 

en una entrevista reciente. 

“Tenemos que aumentar la energía renovable”, dijo Claudia 

Sheinbaum, dando a entender que presionaría para impulsar la 

inversión en el campo. 

Sheinbaum, que busca postularse para la presidencia, es un 

miembro influyente del gobernante Movimiento de Regeneración 

Nacional (partido Morena) y apoya la política de la actual 

administración de dar un trato preferencial a las empresas 

estatales. Pero también enfatizó que se necesita inversión del 

sector privado. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador no puede 

postularse nuevamente porque la constitución mexicana limita los 

presidentes a un solo mandato de seis años. Sheinbaum es una de 

las favoritas, con Morena lista para elegir a su candidato a 

mediados de 2023 para las elecciones de junio de 2024. La 

administración actual tiene un índice de aprobación de alrededor 

del 60 por ciento. 

“Es importante para México tener la primera mujer presidenta”, dijo 

Sheinbaum. Si es elegida, prometió “seguir promoviendo los 

derechos sociales de la gente”, indicando que se apegará a las 

políticas de izquierda de López Obrador, como las medidas para 

abordar la pobreza y abordar las disparidades en educación y 

riqueza. 

Con respecto al salario mínimo de México, que se ha elevado 

desde que López Obrador asumió el cargo en 2018, Sheinbaum 

dijo que “es importante aumentar el salario mínimo con 

responsabilidad”. 

México es un importante productor de petróleo. La administración 

de López Obrador revirtió la política de su predecesor de liberalizar 

la industria energética y, en cambio, favoreció a las empresas 

estatales. Esto ha llevado a las empresas del sector privado en 

el país y en el extranjero a ser cautelosas a la hora de invertir 

en México. 

Sheinbaum dijo que está de acuerdo con la política actual, pero 

agregó: “Creo que tenemos que estudiar cómo tener inversión 

pública y privada”. 

Estados Unidos, en desacuerdo con la política energética 

proteccionista de México, ha solicitado consultas bilaterales bajo el 

capítulo de resolución de disputas del Acuerdo Estados Unidos-

México-Canadá (USMCA), el sucesor del Tratado de Libre 

Comercio de América del Norte. Si las consultas no logran una 

resolución, Washington puede solicitar que se establezca un 

panel para pronunciarse sobre el asunto. 

Si las negociaciones fracasan, Estados Unidos podría imponer 

aranceles a los productos mexicanos. 

“No creo que eso suceda”, dijo Sheinbaum sobre los posibles 

aranceles estadounidenses, y destacó la importancia del acuerdo. “Ese 

no es un escenario para México”. 

En medio de una reestructuración global de las cadenas de suministro 

a la luz de las tensiones entre Estados Unidos y China, Sheinbaum 

dijo que desea atraer la fabricación en campos como los vehículos 

eléctricos, dada la proximidad de México a EEUU. 

Sheinbaum encabezó una encuesta publicada el mes pasado por el 

diario mexicano Reforma con un 31 por ciento de apoyo como candidata 

presidencial de Morena. El canciller Marcelo Ebrard, su principal rival 

de partido, recibió el 25 por ciento. 

Sheinbaum goza de popularidad en todo el país por sus políticas como 

jefa de Gobierno de la ciudad capital en expansión, que incluyen una 

mejor educación para los estudiantes de familias de bajos ingresos y la 

construcción de infraestructura de transporte. 

El Gobierno de la Ciudad de México es considerado un trampolín hacia 

la presidencia. López Obrador también había ocupado el cargo. 

En cuanto a las relaciones exteriores, Sheinbaum indicó que de ser 

elegida presidenta intentará alejar a México de las disputas entre 

potencias mundiales. 

“Es importante que México sea amigo de cualquier país”, dijo. “Está 

escrito en nuestra Constitución”. 

México no ha criticado directamente a Rusia por la invasión de Ucrania, 

y tampoco se ha sumado a las sanciones económicas contra Moscú 

impuestas por Estados Unidos y Europa. Sheinbaum también parece 

tener la intención de mantener un equilibrio en la rivalidad entre 

Washington y Beijing. 

Sheinbaum también habló sobre la posición de México en las Américas. 

“Los ojos de los ex presidentes han estado solo en el Norte durante 

muchos años”, dijo. “Pero somos parte de América Latina. Es 

importante tener relaciones más fuertes con América Latina”. 

Recientemente han tomado posesión gobiernos de izquierda en la 

región. Luiz Inácio Lula da Silva de Brasil asumió como presidente el 1 

de enero. En Colombia, Gustavo Petro asumió como presidente el año 

pasado, convirtiéndose en lo que algunos analistas llaman el primer 

presidente de izquierda del país. 

Los partidos de oposición de México no tienen candidatos 

presidenciales prometedores en la actualidad. El Partido Revolucionario 

Institucional, el partido del ex presidente Enrique Peña Nieto, y el 

conservador Partido Acción Nacional, que tuvo dos presidentes 

consecutivos desde el 2000, enfrentan críticas públicas por corrupción 

y otros temas. EAD 

 

 

 


